

FORMIGUÈRES

ÉGLISE SAINTE MARIE DE FORMIGUÈRES Notre Dame de la nativité

Une sculpture bois polychrome doré de 50 cm représentant une Vierge à l'Enfant du XIV^e siècle n'est visible que lors des processions à la Chapelle de Villeneuve (commune de Formiguères) lors des fêtes mariales. (Lundis de Pâques et de Pentecôte, 16 août)

Cette chapelle possède une source guérissante, une vierge à l'Enfant du XVII^e siècle, un magnifique retable de 1735 (classés monuments historiques) des ex-voto...

La Vierge trône, l'enfant sur le genou gauche. Dans sa main droite elle tient un globe rouge, l'enfant tient un globe identique dans sa main gauche. Les deux sont couronnés et vêtus d'une longue tunique dorée descendant jusqu'aux pieds. La vierge porte en plus un manteau. Le siège à l'arrière est décoré de poinçons.



Vierge à l'Enfant du XIV^e siècle. Détail.

Histoire d'une frontière

Jusqu'au traité des Pyrénées (1659) la frontière du Capcir fut souvent transgessée, par les soldats français ou espagnols, les pillards, les brigands. Les châteaux de Puyvalador et Formiguères jouèrent correctement leur rôle de défense.

En 1588, une troupe de gens armés essaya en vain d'entrer dans le château de Formiguera. Dix ans après, ce même château se défend vaillamment contre les français. Ils réussirent à entrer mais un tiers seulement des attaquants en réchappa.

Le 7 novembre 1659, le Capcir devient français en même temps que l'Artois, le Roussillon, le Conflent et 33 villages de Cerdagne.

La frontière se déplace et pour se protéger des incursions des soldats de la forteresse de Puigcerda, à la demande de Louis XIV, Vauban choisit le site de Mont-Louis pour édifier une place forte.

Ce sont 3700 soldats et 500 artisans français qui vont édifier les bâtiments de la citadelle et de la ville haute en moins de 2 ans et qui empruntent l'ancienne route (voie romaine ?) réaménagée, venant par Quillan via Espzel, Aunat, Rouze (ponts Vauhan), Quérigut, Puyvalador, Formiguères, Les Angles, La Llagonne jusqu'à Mont-Louis.

Cette route a été utilisée jusqu'en 1840.



Façade de l'église de Formiguères

Texte et photos Françoise POROLI Impression Mairie FORMIGUÈRES
www.formigueres.com

C'est au IX^e siècle, le 21 septembre 873 que SIGEBOD, archevêque de NARBONNE se rend dans le comté de RAZES, à Formiguera, à la demande de GULFARIC, abbé de St JACQUES de JOCU pour présider à la cérémonie de consécration de l'église, en présence de quatre comtes qui cousins, prétendaient tous avoir des droits sur le Capcir: les deux frères, OLIBA II comte de Carcassonne et AYFRED Ier, comte de Razès et les deux fils de WILFRED, MIRON Ier comte de ROSELLO et WILFRED (ou Guifred ou joffre) le velu ou le poilu né en 852 à Ria comte de Conflent et comte de Cerdagne depuis 870, qui deviendra comte de Barcelone, marquis de la Marche et donnera par les quatre lignes traces de son sang sur son bouclier doré le blason catalan! L'église comprenait les oratoires de Saint Pierre et Saint Jean Baptiste.

Le 6 octobre 1019 a lieu la deuxième consécration de l'église que Eribert, abbé de Jocou et Salomon prévôt de Sie Marie avaient fait agrandir, par le fils de Guifred II, nommé archevêque de Narbonne à 10 ans et maintenant âgé de 14 ans.

Jusqu'au début du XIV^e siècle, le Capcir qui n'était pas français, dépendait pour le spirituel de l'évêché de Carcassonne. A partir de 1318 du diocèse d'Alet. L'hérésie cathare qui aux XII^e et XIII^e siècles s'étendait en Languedoc imprégnaît le diocèse. Pierre Autier, bonhomme cathare parcourut le Capcir à la fin du XIII^e siècle.

Le roi de Majorque Sanche Ier venait se reposer et soigner son asthme à Formiguères. Il y mourut le 4 septembre 1324. En attendant le transfert de son corps en l'église St Jean de Perpignan il fut enseveli au seuil de l'église de Formiguères.

Sous le roi Pierre d'Aragon, fin du XIV^e siècle, l'église fut fortifiée : surélévation de l'abside, charpente entre la voûte et la torture. Le toit de l'église constitue le dernier retranchement en cas d'attaque. Le mur clocher doit remonter à cette époque.

La cloche la plus ancienne porte l'inscription: IHS, Ave Maria gracia plena, Dominus tecum. Vox Domini sonat. Lan MCCCLXXXVIII. Te Deum laudamus.

(Jésus, Salut Marie pleine de grâce, le Seigneur est avec toi. C'est la voix du Seigneur qui sonne. Lan 1488. Dieu, nous te louons.)

En 1348 apparut la peste noire, "la glanola", qui en cette fin du XIV^e siècle détruisit 90% de la population de Formiguères (50 feux ou foyers en 1355, 8 en 1424!)

Le Saint qui protège de la peste est St Sébastien.